

# DIARIO DEL COMERCIO

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DEMOCRATICO

AÑO XIV

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En toda España, CINCO pesetas trimestre.  
En el extranjero, 15 pesetas trimestre.  
Pago adelantado  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

Tarragona Domingo 13 de Septiembre 1908

Redacción: CALLE DE AGUSTO, 28, 1.º, 1.ª  
Administración: CALLE FORTUNY, 4, IMPRENTA

NÚM. 4151



**FERRO-QUINA-BISLERI**

Aperitivo higiénico

Reconstituyente de primer orden.

Recomendado por toda la clase médica

Depósito: Bajada de San-Miguel, n.º 1.-Barcelona

**Obra sensacional**

Geografía general de Catalunya

Contiene Geografía física, Minería, Geología botánica, Historia y Agricultura del Principado. Preciosos mapas, planos, monedas y vistas de las principales poblaciones de Catalunya.

Precio, 2 reales cuaderno

Para suscripciones en Tarragona: MENENDEZ, calle de Augusto, 28, 1.º, 1.ª M.

## Movimiento africanista

De algún tiempo á esta parte se nota en todos los órdenes de la actividad española mayor atención en cuanto afecta á los intereses morales, materiales y políticos de España en Africa y especialmente en Marruecos.

Se constituyen sociedades con el solo fin de explotar el subsuelo, se establecen factorías y campos de experimentación agrícola, como también se proyectan líneas férreas, puertos, caminos y cables submarinos.

Por otra parte jamás se habian publicado en España tantas obras encaminadas á divulgar los conocimientos geográficos, históricos y estadísticos, usos y costumbres, riqueza y comercio del Mogreb.

Se había creído erróneamente que la expansión comercial española sólo podía recorrer el camino de América, pero en vista de que cada día se cierran más y más aquellos mercados, reservándolos para la producción indígena, no hay más solución para los productores españoles que dirigir to-

dos sus esfuerzos á la conquista comercial de Africa y sobre todo de Marruecos, á la conquista de los pueblos libres y virgenes bajo el punto de vista mercantil.

Por eso no son ya las grandes empresas las que tienen fija su vista al otro lado del Estrecho, sino los fabricantes é industriales que no pueden vivir dentro del marco peninsular, que necesitan mayor esfera de acción, sin la cual el desenvolvimiento de la riqueza en España será materia imposible.

El país tiene derecho á exigir del Estado la abolición de las trabas que impiden el desarrollo del comercio; tiene derecho á pedir nuevos métodos arancelarios, porque no se puede luchar con moldes viejos, desterrados de todos los pueblos educados en la práctica de los negocios.

No hemos de inventar ni descubrir nada en lo que se relaciona con la ciencia económica, pues nos basta copiar lo que hacen las naciones que ocupan distinguido lugar en el comercio mundial.

¿No hemos copiado sin fin, ni en las instituciones, ideas y organismos políticos? ¿Porque aferrarnos á las antiguallas fiscales y arancelarias que nos han reducido á la última expresión y no buscar los procedimientos económicos modernos que tantos milagros realizan en Alemania, Francia y demás naciones progresivas?

Produce toda suerte de fundados pesimismo el considerar que el comercio español se halla excluido en nuestros propios territorios, lo mismo en Ceuta y Melilla que en las islas Canarias, explotados por el extranjero, cuando debieran ser mercados indisputables á la industria nacional.

Con el arancel se limita la introducción en la península de los productos que pueden perjudicar nuestra industria, pero en cambio ésta queda completamente desamparada en Canarias y en el Norte de Africa, en donde es imposible la competencia con naciones que gozan de todos los elementos de combate, desde la entrada libre para las primeras materias destinadas á labores de exportación, á la baratura en los fletes; desde las zonas francas á los bonos, es decir, todo un sistema de facilidades de que carece el fabricante español.

Se da el caso de que á un piano, por ejemplo, que se remite desde Ceuta á Barcelona, para su reparación, se le aplique la tarifa señalada para los de naciones no convenidas, aunque el piano sea de fabricación española y como si Ceuta fuese país extranjero.

La culpa de lo que ocurre no es sólo

de los gobiernos sino que corresponde buena parte de ella al país productor por su indiferencia en los asuntos que tan de cerca le atañen ó cuando menos por su escaso apego á la asociación para la defensa de sus intereses.

No tiene la misma fuerza la acción individual que la mancomunada; pues aquélla se pierde en el vacío, mientras que ésta se impone por propia autoridad y al fin triunfa.

Sino se abren las válvulas para la expansión comercial, adoptando los métodos vigentes en otros países, inútil que se intente la construcción de escuadras, el mejoramiento de los institutos armados, la multiplicación de escuelas, porque se cegarán las fuentes de riqueza y no se podrá subvenir á los nuevos gastos.

Entendemos que así como se envían al extranjero comisiones que estudien la organización y táctica de los ejércitos, los progresos científicos y las manifestaciones de las artes y las industrias, debiera también enviarse comisiones para investigar los métodos y sistemas, porque esto es lo fundamental, el tronco, sin el cual no existen ramas ni fruto.

Todos estos problemas van unidos al movimiento africanista que se observa en el país y á los cuales responde la importancia de los temas que se han de discutir en el próximo Congreso Africanista de Zaragoza.

No es lógico que el Estado gaste más de 40 millones de pesetas en nuestros territorios de Africa y el país sólo haga allí unos 10 millones de comercio por falta de facilidades, por rémoras inconcebibles.

ADOLFO ALEGRET.

## Alcance internacional

### La victoria francesa

#### en la frontera argelina

Comentan la gran mayoría de los órganos de la prensa francesa, con gran júbilo, la gran victoria que en la frontera argelina han alcanzado 5 000 soldados de la República contra las tropas moras fuertes de 20.000 hombres, y sobre tan notable hecho de armas, dice la *Aurore* de París:

«La gran derrota de la harka marroquí representa para nosotros, una de las victorias más ventajosas que podríamos alcanzar. Esta atrevida empresa, ejecutada admirablemente por nuestras tropas argelinas, demostrará á los que en cualquiera parte del imperio marroquí tenían dudas acerca de nuestro poder, lo que somos y valemos. Estamos firmemente dispuestos á conservar la actitud de observadores pacíficos que nos impuso el Congreso de Algeiras. Esto que conste, pero conste también que estamos asimismo firmemente decididos á que, si es necesario, se nos respete, tanto en el Oeste como en el Este de Marruecos.»

## Es necesario que Muley Hafid esté alerta.

Dice el *Gaulois* de París:  
«Muley Hafid conoce ahora lo que valen nuestras tropas. Esta dispersión de su harka por un puñado de soldados nuestros, le hará, indudablemente, abrir los ojos para ver la clara demostración de nuestro irresistible poder, y como en Marruecos solamente vale y se respeta la fuerza, podemos estar seguros de que si nuestra diplomacia trabaja como debe, separará el nuevo sultán la vista de Berlín para volverla hacia París. Tendrá, pues, nuestro Gobierno, después de la gran victoria alcanzada en la frontera argelina, el ánimo suficiente para llegar á una decisión que sea compatible con los intereses y la dignidad de nuestro país.»

### Francia necesita seguridad

Dice el *Radical* de París:  
«Tanto en el Norte como en el Sur de Orán es necesario que sean completamente libres las comunicaciones comerciales y que las kabílas amigas nuestras estén al abrigo de incursiones y correrías. Esta deberá ser una de las condiciones que se deberán imponer á Muley Hafid si quiere evitar que sus súbditos vuelvan á recibir algún día otra severa lección de las tropas francesas.»

### Vista la cosa bajo el punto de vista militar.

Dice por su parte el *Temps* de París:  
«Considerado bajo el punto de vista militar ha sido lo de la frontera argelina un magnífica prueba á la que ha estado sometido nuestro ejército de dos años y en la cual se ha demostrado que las cualidades de valor innatas en el soldado francés no han disminuido en lo más mínimo con la nueva ley militar y que especialmente en lo que se refiere á la caballería no se han realizado los temores de que de menor tiempo de instrucción que tienen los soldados de aquella arma, pudiese resultar perjudicial á la precisión de sus maniobras en una campaña.»

### Los incendios forestales

#### en el Norteamérica

Telegrafían de Washington que siguen con imponente aspecto en el Estado de Minnesota los incendios forestales que asolando una superficie de cien millas cuadradas han ocasionado víctimas cuyo número no se puede por ahora precisar y estragos materiales por valor de unos cuatro millones de dollars.

Para ayudar á los estancieros del Lago Superior á fin de que no invada el fuego sus propiedades ha mandado el Gobierno un vapor con dos compañías de marineros de la reserva naval con el material de extinción de incendios necesario, mientras que varios particulares envían en socorro pelotones de bomberos con bombas de vapor.

### Prueba oportuna

Dicen en resumen los periódicos yanquis ocupándose de las próximas elecciones en Cuba, que el gobierno de Washington hará muy bien retirando á los primeros meses del año próximo sus tropas de aquella isla, pues de esta manera se podrá hacer una prueba positiva de si los cubanos son ó no son capaces de gobernarse por sí mismos, sin protectorados de otro país.

### Proxima exposicion anglo-yanki

Telegrafían de Londres, que va adquiriendo enorme popularidad el proyecto de celebrar el año próximo una exposicion anglo-norteamericana en Shophers Bush ó sea en el mismo lugar en donde se levanta ahora la exposicion anglo francesa, cuyo éxito ha sido co'osal.

### Interesante congreso internacional

Anota el *Daily Graphic* de Londres con viva satisfacción el hecho de que en su mensa-

je como presidente de las Asociaciones obreras unidas proponga que el Gobierno británico convoque un congreso internacional para el estudio de las cuestiones y problemas que afectan al trabajo. El que por invitación del emperador de Alemania se reunió hará unos diecisiete años en Berlín, dió excelentes resultados. La ocasión es ahora muy oportuna para otra asamblea internacional de expertos industriales. Esperamos pues, sinceramente, que el jefe del Gobierno mister Asquith tome en esta cuestión la iniciativa, no olvidando que en ninguna parte se debe reunir el congreso mejor que en Londres, que es la capital de la mayor y la más industrial de todas las naciones.

**Solucion de un conflicto**

Dice un telegrama de Washington, que el presidente Dávila de la república de Honduras, ha decidido al fin no reñir con los Estados Unidos y con este propósito ha prometido devolver el *execuatur* al cónsul norteamericano de Ceiba, quien le dijo que había ayudado á los revolucionarios.

**Noticias de Rusia**

Por la vía de San Petersburgo se recibe en Persia la noticia de que continúan los revolucionarios en posesión absoluta de la ciudad de Tabriz y que el delegado especial del Shah para lograr su pacificación, no ha podido obtenerla y solo espera ahora los refuerzos de tropas que se le manden, para atacarlos y someterlos si puede.

**Las maniobras navales italianas**

Telegrafian de Roma, que el rey Victor Manuel que durante doce días estuvo viendo á bordo del acorazado «Vittorio Emanuele» las maniobras de las escuadras italianas, pasó revista á las mismas, que era el número final del programa de aquellas, dirigiéndose luego á la Spezia, cuya guarnición inspeccionó presenciando después las operaciones de la flotilla de buques sumergibles.

**NOTICIAS GENERALES**

Dicen de Ceuta que han comenzado los ejercicios de la escuela práctica de artillería, habiéndose reunido en esta plaza el general Sanz, tres jefes del Estado Mayor Central y otros muchos jefes y oficiales.

Los ejercicios de los días próximos se efectuarán con cuatro piezas de quince centímetros, sistema Verdes Montenegro.

A consecuencia de las abundantísimas lluvias de estos últimos días, se han desbordado en Escocia algunos rios, arrastrando la furia de las aguas numerosos puentes y causando en los campos grandes daños.

De Tabriz comunican que las tropas del gobierno bombardearon el pueblo de Saodan, situado á 20 verstas de aquella ciudad, la cual será también atacada cuando el ejército gubernamental haya recibido los refuerzos que aguarda.

El ministro de la Gobernación ha manifestado que todavía no estaba acordado si las elecciones municipales se verificarían por el censo antiguo ó por el que está confeccionando el Instituto Geográfico y Estadístico.

El asunto no se resolverá hasta que estén en Madrid todos los ministros con el presidente y se celebre una reunión destinada á adoptar las convenientes resoluciones.

Preocupan en Málaga los combates de los partidarios del Roghi con los kabileños de Alhucemas, porque se paralizan las transacciones.

Se confirman las previsiones hechas respecto á la época en que las Cortes reanudarán sus tareas.

El Sr. La Cierva ha dicho á los periodistas que las sesiones empezarán el día 12 de Octubre, dándose antes por terminada la actual legislatura.

El vicealmirante Cervera ha aceptado el nombramiento de presidente de la Junta consultiva de la Armada.

En Cádiz, donde se encuentra, ha conferenciado con el general Viniegra.

De Tánger confirman que los cónsules alemanes están dispuestos á conceder cartas de protección á gran número de indígenas, sin tener en cuenta el Reglamento de la conferencia de Madrid.

Estas cartas ó credenciales van firmadas además por funcionarios hafidistas, es decir por representaciones de una autoridad todavía no reconocida por las potencias.

De Rio Janeiro han comunicado que el vapor inglés «Spartan Prince» ha naufragado en las costas del Brasil, pereciendo ahogados catorce de sus tripulantes.

En la plaza de los Pilares de Bilbao ha ocurrido una horrible desgracia.

En ocasión en que cuatro niños se hallaban jugando con un cartucho de dinamita estalló éste, hiriendo gravemente á tres.

Uno, caso de que sobreviva á las lesiones recibidas, quedará ciego y otro perdió los dos brazos.

La explosión oyóse desde los puntos de la ciudad más distantes del lugar donde ocurrió, sembrando la alarma en el vecindario.

La mayoría de los cristales de las casas de la plaza de los Pilares, quedaron hechos añicos.

Cerca de Almería descarriló el tren número 50, resultando algunos vagones con averías. No hubo desgracias personales.

En la Coruña han sido detenidos dos sujetos que reclutaban emigrantes, habiéndose ordenado la captura de otros 22.

Ha fallecido en Albano, casi repentinamente á causa de una angina de pecho, el pintor Ludwig Seitz, director de la Pinacoteca del Vaticano.

En calidad de tal asistió al traslado del famoso lienzo de Rafael «La Transfiguración», y sintiéndose luego algo indispuerto, se retiró á su casa para cuidarse.

Entre las obras más importantes de Seitz citase los frescos que pintó para la Basílica de la Virgen de Loreto.

En Mogador ha sido también proclamado Muley Hafid.

Antes de la proclamación, el delegado de Marruecos en un vapor italiano, jo del kaid Anfus.

Quedan ahora, pues, Casablanca y Settat para que Muley Hafid sea proclamado en todo el imperio.

A consecuencia de no haber cobrado puntualmente sus pagas, los soldados hafidistas de Alcázar se han entregado al pillaje.

Una de sus hezñas consistió en atacar la propiedad de un súbdito francés el cual con su revólver logró ponerles en fuga.

La Legación de Francia ha formulado una enérgica protesta.

Acerca de la Nota franco-española, *Le Petit Parisien* anuncia que mañana será comunicada á las potencias, las cuales en seguida habrán de confrontar el punto de vista franco-español con el punto de vista en que se ha colocado Alemania.

Es de esperar que el gabinete de Berlín acepte el programa al que presten su equidad los demás gobiernos.

Las masas numerosas de hombres que aspiran á trabajar tranquilamente y en buena inteligencia internacional, debían preguntarse si realmente el problema azizista-hafidista merece la pena de provocar debates diplomáticos, enojosos é interminables.

Existiendo vacantes de oficiales de policía colonial en el Golfo de Guinea, se está explorando la voluntad de la guardia civil para ver si hay algún voluntario para dichos destinos.

Ha fondeado en Cádiz el acorazado «Pelayo».

En Sanlúcar de Barrameda ha fondeado el cañonero «Pinzón».

**ECOS DE LA PROVINCIA**

**Tortosa, 11.**

Terminada ayer la segunda parte del certamen musical celebrado en nuestra Plaza de toros, reunióse anoche el Jurado para otorgar los premios, recayendo el siguiente veredicto:

Primer premio, 2.000 ptas. á la banda de Pueblo Nuevo del Mar, dirigida por D. José Borrero.

Segundo premio, 1.000 ptas., á la Unión Musical Saguntina, cuyo director es D. Baldomero Cantos Figueroa.

El tercer premio, 750 ptas., lo obtuvo la música «El Arte», de Sagunto, dirigida por D. José Antonio Arnau.

**Reus, 12.**

Continúan con toda actividad las tareas de la vendimia en nuestro término, que tendrán que acelerarse, pues las uvas, en virtud de las últimas lloviznas, de no cortarse pronto, se echarían á perder. Por la misma causa el mosto resultará más agudo.

**MARITIMAS**

**Movimiento del puerto**

**EMBARCACIONES ILEGADAS AYER**

De Amsterdam y Barcelona v. holandeses Pluto, de 709 ts., c. Sloten, con carga general, consignado á los señores Vda. y S. de P. Ferrer y Mary.

De Amberes y Algeciras v. Cid, de 960 ts., c. Canals, con tránsito, consignado á los Sres. Mac Andrews y C.

**DESPACHADAS**

Para Marsella y esc. v. Cabo Trafalgar, con carga general.

Para Londres y esc. v. Cid, con efectos.

**PROGRAMA OFICIAL**

de las fiestas que por acuerdo del Excelentísimo Ayuntamiento se celebrarán en honor á la gloriosa patrona de Tarragona, la protomártir Santa Tecla, durante los días 22, 23 y 24 y 25 de los corrientes.

**Martes, día 22**

A las doce en punto, insiguiendo la histórica y tradicional costumbre de esta ciudad, principarán los festejos desde el balcón central del Palacio de las Casas Consistoriales, en cuyo balcón se colocará la bandera del Municipio.

Reparto de mil quinientos bonos á los pobres. A las cuatro y media de la tarde, pasa-calle por los gigantes, negritos y cabezudos. *Xiquets de Valls*, danzas populares de *Bastonets*, *Damas y Valls*, etc., que saldrán de las Casas Consistoriales y recorrerán las vías principales de la población.

Al anochecer, los *Xiquets de Valls* levantarán las torres de costumbre frente á los domicilios de las autoridades.

A las nueve y media de la noche, tendrá lugar en el Ateneo tarraconense de la clase obrera y en el Centre Catalá, la solemne fiesta inaugural del nuevo curso académico y la distribución de premios á los alumnos de las clases de enseñanza que sostienen dichas sociedades, la última de las cuales hará la presentación de los alumnos de las clases de gimnasia *Grupo Atléctic*, que tomarán parte en la fiesta, á cuyos actos, además de comisiones del Excmo. Ayuntamiento, concurrirán representaciones de los centros y sociedades, así de la capital como de fuera de ella.

**Miércoles, día 23**

Las fiestas de este día empezarán con alegres danzas y *matinadas*, ejecutadas, al amanecer por las músicas militares de la guarnición y por las dulzainas de los *Xiquets de Valls*.

A las ocho y media de la mañana, solemnes cultos en la Primada iglesia Catedral Basílica. El Excelentísimo Cabildo y clero catedral, presididos por el Excelentísimo é Ilmo. señor Arzobispo, llevarán procesionalmente al altar mayor la veneranda reliquia del Santo Brazo.

El Excmo. Ayuntamiento saldrá á las nueve y media de las Casas Consistoriales, dirigiéndose á la Santa Metropolitana iglesia precedido de los gigantes, cabezudos y negritos, *Xiquets de Valls*, dulzainas y tamboriles, danzas populares y una de las músicas militares; para asistir á los divinos oficios, en los que el Excmo. señor Arzobispo celebrará de pontifical.

Después de los divinos oficios los *Xiquets de Valls*, al regresar el Excmo. Ayuntamiento á las Casas Consistoriales, levantarán sus torres en la plaza de la Constitución, en donde la aplaudida «Coplá tarraconina» dará una audición de sardanas.

Por la tarde en la plaza de Toros se celebrará una novillada, cuyos carteles se publicarán oportunamente.

De cuatro á seis de la tarde concierto en la rambla de San Juan, por la misma notable «Coplá tarraconina».

Solemne procesión general que saldrá de la Cate-

dral Basílica á las seis de la tarde y á la que asistirá, en corporación, el Excmo. Ayuntamiento.

A las siete de la tarde, solemnes completas en honor de Nuestra Señora de las Mercedes, en la iglesia de la Casa provincial de Beneficencia.

De nueve á once de la noche una música militar amenizará el paseo de la rambla de San Juan, alternando con la sociedad coral «El Ancora», que cantará las piezas más brillantes de su repertorio.

A las diez y media se disparará en la rambla de San Juan un magnífico ramillete de fuegos artificiales.

En el «Ateneo tarraconense de la clase obrera», «Centre catalá» y «Ateneu de Tarragona» grandes y extraordinarios bailes de sociedad.

**Jueves, día 24**

Al igual que el día anterior, alegres *matinadas* por las dulzainas y tamboriles de los *Xiquets de Valls* y dianas por las músicas militares.

Solemnes oficios en la iglesia de la Casa provincial de Beneficencia en honor de Ntra. Sra. de las Mercedes.

De doce á una de la tarde, los *Xiquets de Valls* insiguiendo su tradicional costumbre, levantarán sus atrevidas torres en la Plaza de las Coles.

A las tres de la tarde, gran festival en la Plaza de Toros, con el concurso de los *Xiquets de Valls*, Sociedad coras «El Ancora», «Orfeo Tarragoni», «Rondalla Tarraconense», «Coplá Tarraconina» y músicas militares.

Grandes audiciones de sardanas en la Rambla de San Juan, de nueve á once de la noche, por la celebrada «Coplá Tarraconina».

En el «Ateneo tarraconense de la clase obrera», «Centre Catalá» y «Ateneu de Tarragona», grandes funciones inaugurales de su temporada teatral.

De nueve á once de la noche, una de las músicas militares dará un brillante concierto en la Plaza de Olózaga, y á las diez y media se disparará un vistoso ramillete de fuegos artificiales dentro del puerto.

**Viernes, día 25**

A las diez de la mañana tendrá lugar en el Salón de actos del Instituto general y técnico una importantísima fiesta escolar, con asistencia de las autoridades y representaciones de todos los Centros y Sociedades de la capital, y cuyos detalles se harán públicos oportunamente.

A las tres de la tarde grandes carreras de bicicletas y motocicletas, patrocinadas por el Excmo. Ayuntamiento y organizadas por las entidades deportivas «El Pedal» y el «Sport Club Ciclista», con arreglo al siguiente program, salvo las modificaciones que las Juntas acuerden introducir.

- 1.º Desfile obligatorio por todos los carreristas. Una vuelta (1.100 metros).
- 2.º Carrera local preparatoria. Dos vueltas (2.200 metros). Reservado para todos los ciclistas de la localidad que no hayan conseguido premio en carreras anteriores.
- Tres premios: 3 objetos de arte.
- 3.º Campeonato provincial. Tres vueltas (3.300 metros).
- Tres premios: 1.º, Medalla de plata dorada y título de campeón. 2.º, Medalla de plata. 3.º, Medalla de bronce.
- 4.º Carrera Medio fondo, obstáculos á pies, (400 metros).
- Tres premios: 1.º, 25 pesetas. 2.º, 15 id. 3.º, 5 id.
- 5.º Internacional Bicicletas. Cuatro vueltas (4.400 metros).
- Tres premios: 1.º, 70 pesetas. 2.º, 40 id. 3.º, 20 id. Descanso 15 minutos.
- 6.º Campeonato local. Tres vueltas (3.300 metros).
- Tres premios: 1.º, Medalla de plata dorada y el título de campeón. 2.º, Medalla de plata. 3.º, Medalla de cobre.
- 7.º Internacional Motocicletas, libres para toda clase de motor. Diez vueltas (11.000 metros).
- Tres premios: 1.º, 125 pesetas. 2.º, 50 id. 3.º, 30 idem.
- 8.º Carrera á pie de resistencia, Tres vueltas (3.300 metros).
- Cuatro premios: 1.º, 70 pesetas. 2.º, 25 id. 3.º, 15 id. 4.º, 5 id.

Internacional Bicicletas con entrenadores á moto, y paravientos de 40 centímetros ancho por 70 de alto. Diez vueltas (11.000 metros).

Tres premios: 1.º, 100 pesetas. 2.º, 50 id. 3.º, 25 idem.

A las nueve y media, en el «Ateneu de Tarragona» tendrá lugar el solemne acto inaugural del nuevo curso académico y la distribución de premios á los alumnos de sus clases de enseñanza, á cuyo acto, además de una comisión del Excmo. Ayuntamiento, concurrirán representaciones de los centros y sociedades, tanto de la capital como de otras poblaciones.

Las fiestas terminarán con una grandioso cabalgata artística, en la que tomarán parte, con carrozas espléndidamente adornadas, la mayoría de Sociedades y organismos de la localidad.

Durante los cuatro días que durarán las fiestas, el «Ateneu de Tarragona», tendrá abierta una notable Exposición de pinturas y trabajos ejecutados por los alumnos de la clase de dibujo.

El Excmo. Ayuntamiento, con el propósito de estimular al vecindario para que contribuya, con sus iniciativas, á la mayor brillantez de las fiestas, concederá premios á las calles mejor adornadas, á juicio de una Comisión.

Mientras duren las fiestas, se podrán visitar, á las horas que determinan sus respectivos reglamentos, los edificios públicos de verdadera importancia histó-

ria, artística ó palagógica, como son el Museo Arqueológico, Palacio de Augusto, Ateneo, Instituto, Universidad pontificia, Biblioteca provincial, etc. Las compañías de ferrocarriles, han establecido un servicio especial de viajeros, con billetes de ida y vuelta, de 2.ª y 3.ª clase, á precios reducidos, desde varias estaciones á la de esta ciudad. Tarragona, Septiembre 1908.—La Comisión.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTOS DE HOY.—Stos. Eulogio y Maurilio obs. SANTOS DE MAÑANA.—La Exalt. de la Santa Cruz.

CORTE DE MARÍA

Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Providencia en San Francisco.

ORACIÓN DE LAS CUARENTA HORAS

Continua en la iglesia del Sto. Hospital. Su Divina Majestad se tendrá de manifiesto por la mañana de ocho á once celebrándose las misas de exposición y reserva. Por la tarde desde las tres y cuarto á siete y media.

CULTOS PARROQUIA

Catedral.—A las seis de la mañana Rosario de la Aurora, y á las siete Misa en la capilla de Ntra. señora del Claustro. A las nueve, Horas canónicas, procesión claustral y Misa conventual á canto gregoriano.

Capilla del Santísimo Sacramento.—Durante la Misa de siete y media explicación de la Doctrina Cristiana, y por la tarde, á las cinco menos cuarto Exposición, Trisagio, oraciones acostumbradas, plática por el Rdo. Sr. Cura-párroco, terminando con la reserva de S. D. M.

San Juan Bautista.—A las ocho explicación del Catecismo durante el santo sacrificio de la Misa. A las nueve y media Oficio con plática parroquial. Por la tarde, á las cinco y media, Rosario y «Via-crucis» solemne.

San Francisco.—A las nueve y media Oficio parroquial con plática. Por la tarde, á las seis, Rosario y meditación.

Santísima Trinidad.—A las nueve y media Oficio con plática parroquial. Por la tarde, á las seis, Exposición, Trisagio, meditación y explicación del Catecismo.

Sagrado Corazón.—A las nueve Misa para los congregate de la Inmaculada y San Luis Gonzaga.

Carmelitas Descalzas.—Fiesta mensual de la Archicofradía de Ntra. Sra. y Madre la Virgen del Carmen. Por la mañana Misas rezadas á las seis, seis y media, siete Misa de Comunión general, con arminium, siete y media, ocho y ocho y media. A las nueve y media Misa cantada por la Rda. Comunidad y diez y media rezada. Por la tarde á las seis, Exposición de S. D. M., Trisagio Carmelitano cantado, Visita á la Stma. Virgen del Carmen, reserva y procesión. Acto seguido tendrá lugar la Profesión Simple del H.º Novicio Fr Juan de Jesús, predicando el R. P. José de San Juan de la Cruz.

Descalzas.—A las ocho se cantará el Oficio por la Comunidad.

Santa Clara.—A las ocho Oficio á canto gregoriano por la Rda. Comunidad.

San Miguel del Plá.—Misas rezadas á las seis y media, siete y ocho y media. La Misa que venía celebrándose en los días festivos á las diez y media ha quedado suprimida hasta nuevo aviso. Por la tarde, á las seis y media, exposición de S. D. M., Rosario, Trisagio cantado, reserva y bendición.

San Magin.—A las diez y media Oficio solemne en honor de Santa Elena. Por la tarde, á las seis, Rosario cantado, terminando con el canto de los gozos del santo mártir de la Brufaganya y el sorteo de la imagen de San Magin con su correspondiente escaparaté y demás objetos.

Jesús-María.—Fiesta del Dulcísimo nombre de María. A las nueve y media Misa cantada con orquesta, acto seguido exposición del Santísimo hasta las doce que será la reserva. Por la tarde á las cinco, Trisagio Mariano, Motete, finalizando la función con el piadoso acto de besar los pies á la Imagen de Nuestra Señora.

Dominicas de la Presentación.—Misas rezadas á las siete y á las diez. Por la tarde, á las cinco, Exposición, motete, Rosario, estación mayor, Trisagio, canto del Santo Dios, bendición y reserva.

San Pedro.—A las nueve Oficio con plática parroquial. Por la tarde, á las cuatro, función de la Cofradía del Carmen rezándose la Corona de la Santísima Virgen, ejercicio de segundo domingo, terminando con el canto de los gozos y sorteo de Escapularios.

MISAS FIJAS EN LOS DIAS FESTIVOS

CATEDRAL.—Altar de San Miguel a las cuatro y media, ocho, nueve, once y doce. A las siete en la capilla de Sta. Tecla.

STMA. TRINIDAD.—A las seis y cuarto, siete y media y ocho.

SAN FRANCISCO.—A las seis, siete, ocho y once.

SAN JUAN BAUTISTA.—A las cinco, seis, siete, ocho y once.

SAGRADO CORAZON.—A las cinco, cinco y media, seis, seis y media, siete, ocho, nueve y doce.

BENEFICENCIA.—A las nueve.

PP. CARMELITAS.—A las seis, siete, ocho y diez y media.

Todas las misas que se celebrarán el martes próximo, de cinco y media á nueve, en la parroquia de San Juan Bautista, serán aplicadas al eterno descanso del alma de

D. Antonio Pelegrí y Ri6n que falleció el día 15 de Septiembre de 1907

—( E. P. D. )—

Sus hijos y demás familia, al recordar á sus amigos y conocidos tan dolorosa pérdida les ruegan le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir á alguna de dichas misas, por lo que recibirán especial favor.

No se invita particularmente.

CRÓNICA OFICIAL

Matadero público

La matanza de cerdos dará comienzo el próximo martes, día 15, á las cuatro y media de la madrugada.

Se participa á los señores abastecedores y negociantes que el día 14, á las cuatro de la tarde, en la nave de cerdos se verificará el sorteo para turno de matanza y posilga que corresponda á cada uno.

Tarragona 13 Septiembre 1908.—El Administrador, Julián Delgado.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer NACIDOS.—María del Rosario Nel-lo Ventosa.—Concepción Pinet Pames.—Juan F.º Domingo.—Sofía Calvet Rovira.

FALLECIDOS.—Ninguno. MATRIMONIOS.—Ninguno.

NOTAS DE LA LOCALIDAD

Anteanoche ocurrió un lamentable suceso en el «Hotel Continental», suceso del que no se tuvo noticia hasta las primeras horas de ayer, porque de momento no se le concedió importancia alguna.

Empezó á circular ayer la noticia de lo ocurrido por toda la ciudad y como las versiones eran contradictorias, aunque en el fondo resultaban idénticas, procuramos informarnos debidamente de lo acaecido.

Al efecto visitamos á personas que tenían motivo para estar enteradas del suceso y después de confrontar nuestras informaciones particulares, decidimos escuchar la narración de los hechos por boca de los dueños del «Hotel Continental» en busca de comprobación á las notas que en cartera teníamos.

De todos nuestros antecedentes, cuidadosamente aclarados, resulta que el viernes uno de los ayudantes de cocina del Hotel dejó olvidada sobre una mesa una botella que contenía líquido insecticida, en cuya composición parece ser que entra cierta dosis de arsénico. Un camarero vió dicha botella y creyendo que era vino sobrante de alguna comida se apoderó de ella y la depositó en la nevera destinada á la conservación de comestibles.

Llegó la hora de la cena (seis ó seis y media de la tarde), reuniéronse todos los dependientes del Hotel en la mesa y como á uno de ellos se le ocurriera proponer que se pusiera á refrescar una botella de vino, replicó el ayudante de la cocina que no era necesario, pues él tenía ya una en la nevera.

Llegó á la mesa la fatal botella; probaron su contenido dos camareros, que advirtieron el mal sabor del líquido y lo dejaron, pero más sedientos ó con menos paladar en aquellos instantes el camarero Olegario Juan Colet y el cocheru de la casa José Rius, apuraron más el envase, especialmente el último.

Terminó la cena y el Rius se retiró á su casa, pero apenas llegado á ella sintió los efectos de la intoxicación.

Poco después se presentaba en el Hotel la esposa de Rius y con el azoramiento que es de suponer preguntaba qué es lo que le había sucedido á su marido.

Puestos con ello sobre aviso los dueños del Hotel, pronto vinieron en conocimiento de lo ocurrido é inmediatamente llamaron al médico Sr. Cañellas é hicieron analizar líquido idéntico al consumido, en la farmacia de los Dres. Sres. Guchí y Mirambell.

El diagnóstico facultativo parece ser que no fué esímista, pero á las once y media de la mañana de ayer falleció el infortunado José Rius.

El Juzgado de instrucción se presentó á la una de la tarde en el «Hotel Continental», practicando las diligencias de rigor y tomando las debidas declaraciones, las cuales, al parecer, resultan conformes con lo por nosotros transcrito.

El Olegario Juan Colet, camarero muy simpático y conocido, por haber servido durante muchos años en la acreditada Posada Nacional, se hallaba ya anoche perfectamente bien, lo cual celebramos infinito.

El desgraciado José Rius, persona honradísima y también muy conocida en Tarragona, por haber tenido establecida aquí cochería, deja viuda y varios hijos.

A las seis de la tarde de ayer fué conducido á la última morada el cadáver del Sr. Rius, viéndose el fúnebre acto muy concurrido.

Intil es decir que el triste suceso fué durante el día de ayer comentadísimo en nuestra ciudad, sintiéndose la muerte del infortunado Rius, por cuyo eterno descanso rogamos á Dios, deseando á su viuda é hijos resignación suficiente para sobrellevar la inesperada desgracia que sobre ellos pesa.

He fallecido en Uldecona Josefa Tomás Ricard que, al descender en dicha estación del tren el día 4 del actual, fué arrollada por el mismo, resultando con la pierna derecha seccionada por encima de la rodilla y con graves contusiones en todo el cuerpo.

La víctima, que debía emprender en breve el viaje á la América del Sur, en donde reside hace dos años su esposo, vecino de esta capital, deja tres huérfanos, el mayor de ocho años.

La muerte de la infeliz Josefa ha sido bastante sentida en Tarragona por la circunstancia de hallarse emparentada con algunas familias de la misma.

D. E. P.

La gira campestre que se celebrará esta tarde, á las cuatro y media, en las inmediaciones del exfuerte del Olivo y que tienen proyectada los «Previsores del Porvenir», con motivo de festejar la reunión del «primer millón de duros» de capital destinado á pensiones, promete resultar muy animada, pues, según referencias, concurrirán á ella la mayoría de los socios de la indicada entidad mutualista residentes en esta capital, con sus respectivas familias y amigos.

Procuraremos asistir á la fiesta expresada, ya que fuimos atentamente invitados, adelantando que deseamos sea aquella de verdadera alegría y expansión para todos.

Al terminarse las sesiones del Congreso de electrología médica que durante estos últimos días se ha venido celebrando en Amsterdam, se acordó que el próximo Congreso tuviese efecto en Barcelona el año 1910, y fué proclamado presidente del mismo el ilustrado doctor D. Luis Cirera Salse, natural de nuestra ciudad y ventajosamente conocido en el extranjero.

Con gran éxito debutaron anoche en el elegante Cinematógrafo Moderno los aplaudidos «Hermanos Alonso», cosechando prolongadas ovaciones del número público que asistió á todas las sesiones que celebró ayer dicho pabellón.

De entre las escogidas películas que se exhiben sobresalen las tituladas «El diavolo» y «Tercera parte del viaje alrededor del mundo en automóvil».

Terminados los trabajos para la formación de la compañía cómica lírica-dramática que actuará durante la próxima temporada de invierno en el teatro Principal (Ateneo de Tarragona), dentro muy pocos días daremos á conocer el nombre de los actores que la componen y el de algunas de las obras que se pondrán en escena, pudiendo adelantar la noticia de que la obra del debut, que tendrá lugar el día 24 del actual, es la comedia en tres actos, original del eminente escritor tarraconense D. José Pin y Soler, «La tia Teclita».

Programa de las piezas que ejecutará hoy la música del regimiento de infantería de Luchana, de nueve á once de la noche, en la Rambla de San Juan:

La tonta, paso-doble. La Rabaleta, polka. La Aficana, fantasía. Potpurri de zarzuelas. El dos de Mayo, paso-doble.

Mañana debutará en el concurrido cinematógrafo Las Novedades el notable trío musical «D'Ra-Cyp», el cual, por su lujosa presentación y por los raros y nuevos instrumentos y aparatos con que interpretan las principales óperas y otras escogidas producciones musicales, ha hecho que, con justicia, se le diera el sobrenombre de «Non-plus-ultra».

No es de dudar que dicho pabellón cinematográfico se verá mañana visitadísimo, en donde, además de tomar parte tan renombrados musicales en todas las sesiones, se exhibirán escogidas películas.

La compañía de los ferrocarriles de M. Z. y A. ha comunicado á la Alcaldía que establecerá billetes de ida y vuelta de segunda y tercera clase á precios reducidos, con motivo de las fiestas de Santa Tecla.

Los billetes se expedirán los días 21 al 24, sirviendo para el regreso desde el 22 al 25.

El día 18 del actual, á las nueve de la mañana, se celebrará ante la Comisión mixta de Reclutamiento y en el Palacio de la Diputación provincial, el sorteo de décimas para determinar el cupo definitivo correspondiente á los pueblos de esta provincia, Cajas de Tarragona y Tortosa.

Por Real-orden, fecha 3 del corriente mes, se ha dispuesto que en las capitales de provincias donde exista Junta local de emigración, sea vocal nato de la misma el inspector provincial de Sanidad, y en los puestos que no reúnan aquel requisito y se hallen establecidas Juntas, sea vocal nato el director de la Estación sanitaria del puerto.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del anuncio que publicamos en 4.ª plana relativo á la preparación completa para el ingreso en el cuerpo de telegrafos.

Se ha dispuesto que los estancos estén dirigidos por las respectivas personas á cuyo favor se hizo el nombramiento, quedando prohibido arrendar dichos establecimientos.

Ha sido concedido un mes de licencia por enfermo al oficial de cuarta clase de la Administración de Hacienda de la provincia don Casimiro Zorio.

Durante el mes de Agosto último se han expedido por este Gobierno civil 181 licencias de caza y arma.

Para mañana, á las once y media de la misma, están convocadas á sesión las Comisiones municipales de Fomento y Gobernación.

Por el Ministerio de Instrucción pública se ha concedido una subvención de 500 pesetas al «Centro de Lectura» de Reus.

Pasado mañana saldrá para Tortosa el batallón del regimiento de Luchana que debe relevar al de Almansa, destacado en la ciudad del Ebro.

Ha sido nombrado aspirante á oficial de la Administración de Hacienda de la provincia, con carácter interino, D. Francisco Martínez Domenech.

Los señores Médicos y el público deben desconfiar de las aguas minerales anunciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para tener completa garantía de autenticidad exijan las aguas de Vichy-Etat de los manantiales Vichy-H6pital, est6mago; Vichy-Célestins, ri6nes; Vichy-Grande Grille, hígado. Son insustituibles y producen maravillosos resultados.

Telegrafo y telefono

Madrid, 12.

El señor La Cierva.—La cartera de Hacienda.

El ministro de la Gobernación, al recibir hoy á los periodistas, ha negado el rumor que acoge un periódico respecto á haber volcado en San Sebastián un automóvil del Rey, resultando herido el señor Allende Salazar. Lo ha calificado de infundio.

No ha negado el señor La Cierva la posibilidad de que el señor González Besada pase al ministerio de Hacienda.

IMPRENTA LLORENS, GIBERT Y CABRE

ALEMAN que posee almacenes propios en la frontera germano-suiza muy entendido en negocios de importación, se ofrece á casas exportadoras españolas como representante, viajante ó gerente de alguna sucursal para Alemania, Suiza ó Austria. Lumejorables referencias. Hallándose actualmente en Barcelona, podria entenderse verbalmente con quienes tengan á bien escribir bajo H 1067 B á Haasenstein y Vegler, Barcelona.

ESTÓMAGO

Una buena digestión asegura la salud y equivale en la mayoría de los casos á robustez y bienestar físico é intelectual. Muchos enfermos del aparato digestivo se quejan de dificultad en las digestiones, tardando á veces, en vez de tres ó cuatro horas, ocho y diez ó más en terminarlás. Con el Elixir Estomacal de

SAIZ DE CARLOS (Stomalix)

se abrevian las digestiones lo mismo en el est6mago que en el intestino, por aumento de fuerza funcional, pues es preciso

PROCURAR ESTÓMAGO A QUIENES CARECEN DE EL por medio de medicamentos que aumentan la secreción del jugo gástrico, la motilidad del est6mago y su potencia fortificante para digerir y asimilar.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID Se remite por correo foliado á quien lo pida.

INTESTINOS

# FABRICA DE BRAGUEROS

- Y DE -

**Aparatos Ortopédicos  
HERNIADOS (TRENCAIS)**



Muchos son los que venden bragueros pero muy pocos saben construirlos. Cuesta colocar un bragero, pero muchísimo más cuesta construirlo, pues antes de colocarlo bien es indispensable saberlo construir porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de colocación. No dejarse llevar por esos aplicadores de bragueros que desconociendo por completo la construcción anuncian la radical curación de las hernias. El Bragero Articulador regula el sistema Montserrat, es el más práctico y moderno para la retención ó curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean. Grandes existencias en bragueros de goma para la radical curación de las hernias congénitas ó de la infancia y todo lo concerniente á Cirugía y Ortopedia.

**Casa Montserrat.-Unión, 34, Tarragona**

## Depilatorio VENUS

Preparado por la casa J. Ll. Prunés  
MADRID

Reconocido infalible para la destrucción rápida y segura del vello.  
PRECIO 5 PESETAS

## AGUA REAL

Restablece los cabellos blancos á su color natural y primitivo. Se aplica comodamente como Rom quina á otra agua de tocador.



Se vende en Tarragona: **J. FOLGUERA,**  
rambla San Juan, número 56.

## Sociedad general de Transportes Marítimos de Marsella

### LÍNEA PARA RIO DE LA PLATA

El 21 de Septiembre saldrá de Barcelona para Montevideo y Buenos Aires el vapor francés

## PLATA

admitiendo carga y pasaje.

El día 19 de Septiembre saldrá de Barcelona para Montevideo y Buenos Aires el vapor francés

admite carga y pasaje.

### LÍNEA PARA EL BRASIL-PLATA

El día 17 de Septiembre saldrá de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, el vapor francés

## ITALIE

admitiendo carga y pasaje.

Consignatarios en Barcelona, **RIPOL Y COMPAÑIA,** Dormitorio de San Francisco, 25, principal.



## TARJETAS DE VISITA

Se ha recibido un inmenso surtido en la imprenta de los señores

**Llorens, Gibert y Cabré**

FORTUNY, 4

TARRAGONA



## ESQUELAS

## MORTUORIAS

Se reciben hasta la una de la madrugada en la imprenta de este periódico.

# CUERPO DE TELEGRAFOS

Preparación completa para el ingreso

— POR —

**D. JUAN J. CAIMARY**

SAN AGUSTIN, NUM. 7, 2.º—TARRAGONA

## ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

# LLORENS, GIBERT Y CABRÉ

FORTUNY, 4.-TARRAGONA

Se confeccionan con esmero, prontitud y economía toda clase de trabajos tipográficos por difíciles que sean.